

# Un curita no cierra males



Carmen Rodríguez Pentón

“No entiendo nada periodista. ¿Cómo es posible que hace 10 minutos compré la libra de papas a 80 pesos y cuando regresé por más estaba otra vez a 150 pesos en una placita y, a unos 20 metros, en el otro mostrador, las que había desaparecieron como por arte de magia?” Uno de los vendedores que estaba a la escucha dio la respuesta: “Es que ya se fueron los inspectores y de todas formas ya pagué la multa”.

Durante casi una semana el Segundo Ejercicio nacional de prevención y enfrentamiento al delito, la corrupción, las ilegalidades e indisciplinas sociales, encaminado a fortalecer los mecanismos de control y enfrentamiento, con la participación de varias estructuras de Gobierno, tuvo en jaque a vendedores particulares, unidades pertenecientes a mipymes, placitas y cuentapropistas, por mencionar solo algunos de los negocios que a placer cambian precios de productos y mercancías sin que medie norma alguna.

La experiencia, que si bien fue abarcadora hacia todo tipo de ilegalidades, tuvo su mayor repercusión en todo lo que tiene que ver con las violaciones de precios en los establecimientos minoristas con mayor repercusión en la población y el cumplimiento de las normas jurídicas que disponen precios concertados de la administración local.

Es cierto que fue una labor intensa en la que participaron

más de 200 inspectores (como promedio diario) capacitados en el ejercicio de control de precios, pertenecientes a la Dirección de Inspección y Supervisión, junto a otros eventuales.

De acuerdo con datos ofrecidos por Nayda Alfonso Jaime, al frente de la Dirección Provincial de Finanzas y Precios, se realizaron unas 4 000 inspecciones, se aplicaron más de 3 000 multas por un valor de 4 252 785 pesos, además de ventas forzosas, cierres de establecimientos y decomisos, fundamentalmente en los municipios de Sancti Spiritus, Trinidad y Yaguajay.

Pero, ¿es suficiente un día, o para ser justos una semana de

intensivo para detener el desorden al libre albedrío de la comercialización de cualquier artículo e insumo tan enraizado ya en el país?

¿Hay que anunciar a viva voz un ejercicio que solo debe conocerse institucionalmente por parte de los organismos implicados? Aun así, “avisados”, los vendedores infringen la ley y aceptan la multa; otros esconden la mercancía, mientras los más reacios cierran sus negocios durante el tiempo que duran las inspecciones.

El presidente de la República Miguel Díaz-Canel Bermúdez ha insistido repetidas veces en que este tipo de ejercicio implica un análisis diario de todo lo que se

va haciendo y, por tanto, habrá elementos nuevos que van a surgir y requieren de preparación para enfrentarlos. Y le sobran razones porque violaciones hay por doquier: cuando con total libertad se escuchan hechos como robo de cables eléctricos en máquinas de riego o piezas de torres de alta tensión; apedreamiento a tiendas y ómnibus, casos de corrupción, venta de papas en las calles en plena época de siembra y qué decir de la comercialización de leche, queso y yogur sin que nadie se cuestione su procedencia.

La realización de un despliegue de este tipo, como forma de perfeccionar los sistemas de enfrentamiento a los delitos y la

corrupción está muy bien, pero guerra avisada no mata soldado y una multa de 5 000 pesos no mella el bolsillo de quienes tienen mucho, por eso unos evaden el fisco y otros cuando el inspector da la espalda triplica, una vez más y con total desparpajo, el precio establecido.

Se sabe que el cuerpo de inspectores no es numeroso y no se puede estar en todas partes a la vez, pero, una “curita” o un calmante momentáneo para aliviar el dolor del bolsillo no arregla un problema que crece como la espuma.

Ilegalidades se ven a diario en cada barrio. Las personas tienen que lidiar con la prepotencia de algunos de los nuevos gestores económicos que se niegan, incluso, a usar plataformas de pago electrónicas o no aceptan billetes de baja denominación con total irrespeto a lo que está establecido en normas que son de conocimiento público. Tamaña indisciplinación generalizada solo se frena un poco con el control sistemático y permanente por parte de los organismos encargados de velar por el orden económico y social.

Fuera del tema de los precios y violaciones en la comercialización, el ejercicio detectó otras infracciones que son figuras delictivas dentro del Código Penal cubano, de ahí la necesidad de ser más enérgicos a la hora de aplicar sanciones y de hacer juicios ejemplarizantes de hechos que ocurran en instituciones, estar más atentos ante hechos relacionados con el uso de drogas y actos de violencia en edades jóvenes y contra la mujer. Esos males no se “curan” en siete días, lleva tiempo, constancia y mucho trabajo mantener el orden social y económico, en tiempos donde la escasez abunda y no pocos se benefician de la indisciplinación y el poco control.



La columna del navegante

Escambray enriquece el debate en su edición impresa con las opiniones de los internautas en la página web: [www.escambray.cu](http://www.escambray.cu)

**FREDERICH CEPEDA:**  
“QUIERO VIVIR EN CUBA SIEMPRE”

**Rubert:** Cepeda es una persona excepcional y qué decir como pelotero. Tuve el privilegio de asistir como entrenador a un Panamericano en el año 1996 en Illinois, Estados Unidos; Cepeda era la tercera base y tercer bate del equipo y lució como siempre, grande siempre, estuvo en la mirilla siempre de los scouts, pero como él dice, decidió vivir en Cuba. Le sigo deseando mucha salud y que pueda seguir jugando al béisbol. Un abrazo, amigo.

**Luis Francisco Jacomino:** Excelente cuestionario a un pelotero brillante, pero me quedo con esta pregunta y la respuesta de Cepeda: “Llegamos al boom mediático, el que sobreviene al largo mutis en que te sumiste cuando fuiste excluido del Quinto Clásico. ¿Hablamos ahora?”. Brillante su respuesta, es un extraclase como deportista, pero es un fuera de serie como ser humano, ahí radica el valor del 24 que, junto

a Linares, son los peloteros cubanos que más he admirado. Al primero lo pude ver en persona una sola vez, apenas un saludo, con Linares nunca he coincidido. Gracias, Cepeda, te admiro siempre.

**Lage:** Felicitaciones al gran Frederich Cepeda por sus récords en la pelota cubana, donde se destaca la entrega a los Gallos y al equipo que lo pide como refuerzo. Sencillo, modesto y genuinamente cubano.

**GUERRA AVISADA, ¿MATA SOLDADOS?**

**Javier:** Darle promoción a una semana contra el delito es precisamente avisar la guerra y para dar respuesta a la pregunta del título: no, no mata a soldados, a menos que estos sean muy tontos. Enmarcar el combate a estas manifestaciones en una semana da la sensación de que solo en esa semana se va a combatir.

**Zenobia:** Así es, hace falta un combate permanente, no esporádico, además, le han dado mucha ala a esta situación y lo

normado no viene a la bodega, ellos se aprovechan y hacen falta acciones urgentes, hay muchas personas con bastante necesidad, gracias a Dios que nosotros los cubanos nos ayudamos.

**ALTO DÉFICIT DE GENERACIÓN PARA LA JORNADA ESTE MARTES: 1 640 MW EN EL HORARIO PICO**

**Rafael:** Pronto llegaremos a 4 000 MW de demanda en el horario pico y ni con los paneles solares vamos a resolver el déficit de generación. Todos los días la demanda aumenta y la generación es muy deficitaria. Parecen ser un juego de dominó estas estadísticas y más los análisis de los expertos, que ya no convencen a nadie de que estamos por buen camino. Para el 2028 las termoeléctricas tendrán una obsolescencia tecnológica más acentuada, con tres años más de explotación a toda máquina y sin mantenimientos adecuados; vamos a necesitar para el 2030 3 000 MW

por energía fotovoltaica, algo que no está en los planes de nadie.

**AGRESIÓN AL CONDUCTOR PROVOCA ACCIDENTE EN ÓMNIBUS DE LA HABANA**

**Mario Garbayo:** Creo que ya tenemos que pensar en tolerancia cero con la delincuencia y las actividades de indisciplinación social que se están haciendo comunes en nuestra ciudad. La delincuencia y los comportamientos antisociales están presentes a cualquier hora y lugar. La ausencia de agentes de Orden Interior, evidente en el espacio público, ha elevado la inseguridad en muchas zonas urbanas y semiurbanas, creándose zonas verdaderamente peligrosas en horario nocturno, atardecer y amanecer. La salida de estudiantes de secundaria básica y preuniversitario y su abordaje al transporte público se ha convertido en un espectáculo bochornoso. Evidentemente estamos perdiendo control y valores.